

El Pueblo

Periódico de religión, literatura, ciencias, artes y noticias.

(i) México: Miguel Zornoza, 1870.

T. 1, no. 1-32 (4 ene. - 17 mar. 1870).

(Miguel Zornoza, imp.)

39 x 29 cm.

Se publicaba tres veces por semana, los martes, jueves y sábados. Es continuación del *Semanario católico*, órgano de la Sociedad Católica que se publicó del 20 de febrero al 25 de diciembre de 1869, pero gracias al éxito de sus trabajos modificó su frecuencia y transformó su nombre. Desde el 17 de abril de 1870 se llamó *La Voz de México*. Inicialmente se subtítulo *Periódico de religión, política, literatura, ciencias y artes*, pero a partir del 20 de enero cambió por el que aparece arriba. Cada ejemplar consta de 4 páginas con numeración independiente, impresas a 4 columnas.

La dirección del impresor era segunda calle de San Lorenzo número 7. El precio del número suelto era de 2 centavos en la capital y 4 fuera de ella. A los repartidores se les vendía a razón de real y cuartilla la docena y a los corresponsales a 2 reales. Se recibían suscripciones en la librería de Abadiano, la calle de Santo Domingo número 12; Tabaquería Veracruzana, esquina de Donceles y 2a. de Santo Domingo, alacena número 24; Casino Católico, 2a. de San Francisco número 7, y en el despacho de la imprenta.

A partir del 18 de enero incluyó en el cabezal la ilustración del símbolo de la Sociedad Católica de México: una circunferencia en la que aparece una cruz simulando un sol, cuyos rayos bañan un globo terráqueo. Fungió como editor responsable Miguel Zornoza. A partir del 18 de enero se encargó de la redacción Felipe Dávila. Contó con las colaboraciones de Esther Tapia de Castellanos, Feliciano Marín, José Joaquín Arriaga, T. S. y R., J. S. y O. Publicó anuncios de las actividades de la Sociedad Católica, especialmente en el ramo de instrucción; ejercicios cuaresmales; venta de cigarros, licores, lámparas, y oferta de servicios. Periódico religioso cuyo objetivo fue la defensa de las verdades católicas, la felicidad, el bienestar y la instrucción del pueblo. Dijo ser amigo de las clases proletarias y estar dispuesto a luchar por sus derechos; comentó algunos de los problemas que las afectaban, como la embriaguez, la ociosidad, el duelo y el suicidio. Consideró necesario educar a las clases menesterosas en el conocimiento de su religión, para que a través de ella pudieran solucionar sus problemas morales, que eran los que más afectaban al país. A pesar de asegurar que sólo se ocuparía de temas religiosos, en sus primeros artículos criticó la forma en que se ejercía el gobierno. Aseguró que las novelas de Alejandro Dumas, Eugenio Sue y Jorge Sand dañaban la moral y generaban males sociales. Puso especial énfasis en aconsejar "al pueblo que no lea novelas, sino aquellas que están escritas de buena fe y en su propio provecho; los padres de familia, sobre todo, deben conducirse en esto con suma prudencia; la lectura de un libro malo puede ser para una familia honrada el germen de su perdición y de su ruina". Reprodujo notas de *El Monitor republicano* y polemizó con las "Humoradas dominicales" del barón Gustavo Gostkowski. Insertó discursos de las sociedades católicas foráneas y dio a conocer los prospectos de sus órganos de información. Contiene noticias sobre la marcha del Concilio Ecuménico. Dividió su información en las secciones: Parte religiosa, Editorial, Gacetilla, Variedades, Diversiones públicas y Avisos. *La Regeneración social* dijo que el programa de *El Pueblo* dejaba ver que no empuñaba el látigo de la oposición sistemática y mucho menos el incensario. El 22 de marzo de 1870 *El Siglo diez y nueve* informó sobre la desaparición del periódico, el cual reaparecería con mayor tamaño y diariamente.

Los ejemplares revisados se encuentran en las misceláneas 110 y 134.

Adame Pensamiento, p. 22.

And Noticia, p. 39.

Barberena PerCient, p. 21.

Ceballos Ramírez, Manuel. "Las lecturas católicas: cincuenta años de literatura paralela, 1867-1917. En HistLectura, p. 155.

Memoria SocCat, p. 21.

Porrúa Dicc, t. 3, p. 2763.

"El Pueblo". En La Regeneración social, año 2, no. 131 (6 ene. 1870), p. 3. En El Siglo diez y nueve, 7a. época, año 27, t. 8, no. 4, 81 (4 ene.; 22 mar. 1870), p. 3.

Torres Periodismo, p. 230.

Valverde BibiFil, t. 2, v.f.

lvs